

-MEMORIA-UNIVERSITARIA-

El alma de las masas

Frida Fernanda Herrera Vázquez

Realizado por: Publicado en: Universidad Autónoma de Durango campus Zacatecas, México. Fecha de publicación: 28 marzo 2023

Resumen

Los medios de comunicación son una herramienta de gran uso que tenemos en nuestra actualidad, pero es importante identificar la gran influencia que nos impone y qué tan cierta es la información que consumimos día con día.

Palabras clave

Masas, multitud, masa psicológica, individuo

Abstract

The media are a tool of great use that we have today, but it is important to identify the great influence that imposes us and how true is the information that we consume day by day.

Key words

Manipulation, media, mass media, disinformation.

Introducción

Sería importante empezar conociendo quién era Gustave Le Bon, este científico, vivía solo en un apartamento y en 1898 inventó por primera vez el reloj. Poco después, demostró la existencia de radiactividad antes de Einstein. Otro de sus descubrimientos fue el mostrar la falsedad de la doctrina de Materia de la inmortalidad y la fundación, y en esta investigación hablaremos sobre el libro "Psicología de las masas", el cual abarca una teoría muy interesante que podremos observar con claros ejemplos en la vida diaria.

Desarrollo

Es importante empezar con la definición de masa, según Gustav LeBon ésta representa un conjunto de individuos de cualquier clase, sean cuales fueren su nacionalidad, profesión o sexo, e independientemente de los motivos que los reúnen. En determinadas circunstancias, y tan sólo en ellas, una aglomeración de seres humanos posee características nuevas y muy diferentes de las de cada uno de los individuos que la componen. La personalidad consciente se esfuma, los sentimientos y las ideas de todas las unidades se orientan en una misma dirección.

Con esto, se logra formar un alma colectiva que presenta características muy definidas.

Ahora, algo que me pareció muy interesante de destacar es la masa psicológica, ésta se desarrolla en un contexto diferente, aquí no necesariamente las masas tienen que existir en un mismo lugar, bajo la influencia de ciertas emociones las personas podrían ser parte de este tipo de masas.

La disolución de la personalidad y la orientación de los sentimientos y pensamientos en un mismo sentido, que son los primeros rasgos de la masa en vías de organizarse, no implican siempre la presencia simultánea de varios individuos en un mismo lugar. En

pocas palabras, 8 personas podrían constituir una muchedumbre psicológica en determinados momentos de la historia, mientras que millones de individuos reunidos accidentalmente podrían no formarla.

Por ejemplo, nos situamos en un supermercado donde se encuentran 120 personas reunidas haciendo su despensa y cada quien comprando para sus objetivos necesarios, no necesariamente forma una masa psicológica, lo que sí podría ser, serían cientos de mujeres que buscan pelear los mismos derechos y eliminar la violencia de género, en este aspecto, miles de mujeres han vivido experiencias parecidas para tener en conjunto un mismo fin, al experimentar ciertas vivencias donde se les hizo menos por el simple hecho de ser mujer.

Se conoce que el alma de las masas puede variar, continuando con este ejemplo la mujer puede vivir distintas situaciones producidas por el medio ambiente a lo largo de su vida para poder forjar este carácter que la haga introducirse en una masa psicológica como lo que es el feminismo ¿qué situaciones podrían ser? El acoso, si pensamos en la cantidad de mujeres que han vivido por esta situación podemos decir que estos pensamientos y vivencias de la colectividad se van orientando a una idéntica dirección lo que se lo conoce como ley psicológica de la unidad mental de las masas.

En este aspecto, no importa su género, el carácter, la ocupación o inteligencia, el componente más importante que caracteriza a las masas psicológicas es que se le dota una especie de alma colectiva que las hace actuar, sentir y pensar de forma como lo dice su nombre, colectivamente.

Determinadas ideas, ciertos sentimientos no surgen o no se transforman en actos más que en los individuos que forman una masa. Gustav Lebon nos explica que la masa psicológica es un ser provisional, compuesto por elementos heterogéneos, soldados de

— ÓRGANO DE DIFUSIÓN DE LA UAZ —



forma momentánea, de un modo absolutamente igual a como las células de un cuerpo vivo forman, por su reunión, un ser nuevo que manifiesta características muy diferentes de las que posee cada una de las células que lo componen.

Por otro lado, si los individuos que forman una masa solo fusionan sus cualidades corrientes, se daría simplemente un término medio y no, una creación de características nuevas. ¿Cómo se forman estas características?

Pongamos otro ejemplo: Las peleas producidas por partidos de fútbol

- 1. El sentimiento de potencia invencible: Es un factor muy interesante de destacar, ya que cuando el individuo está integrado en la masa se borran completamente el sentido de responsabilidad que podría detener de realizar acciones o este mismo instinto que una persona tiene conscientemente. Esto lo podemos situar con el ejemplo que mencionamos anteriormente como cuando la multitud empieza a gritar o insultar al partido contrario, por consecuencia lo harán los demás.
- 2. El contagio mental: Esto mismo va de la mano con el punto anterior. Aquí el individuo sacrifica muy fácilmente su interés y su criterio personal al colectivo, la reacción que se tiene cuando forman parte de una masa es de actuar de la misma manera que el grupo colectivo porque se contagia todo sentimiento.
- 3. La sugestibilidad: aquí es donde se pierde todo, donde el individuo entrega completamente su personalidad consciente y cometerá las acciones más contrarias a su carácter y costumbre, según Le Bon el individuo obedecerá todas las órdenes del operador que le habrá hecho llegar a ese estado.

Conclusiones

Sería interesante comparar la postura de Le Bon con la de Sigmund Freud ya que él explica una contraria que podría complementar la teoría de Gustav, en este aspecto Freud acota que si los individuos que forman parte de una multitud se funden en una nueva unidad, debe existir algo que produzca ese vínculo. ¿Qué es ese algo? Le Bon no parece encontrarlo, pero es verdad que menciona la influencia de lo "inconsciente", por lo cual Freud admite que en esto es su precursor.

Al menos para Freud, esto sucedería porque la pertenencia a un grupo permitiría al individuo suprimir la represión de las tendencias inconscientes, es el sistema del que brota todo el mal que existe en el alma humana." Para Freud, la pérdida de la conciencia moral y de la responsabilidad es fácil de comprender. Porque en el centro de estos fenómenos está lo que él llamó "angustia social".

Bibliografías

Pablo. (2022, 8 septiembre). La psicología de las masas y el análisis del yo. PsicoNotas.com. https://www.psiconotas.com/la-psi-cologia-de-las-masas-y-analisis-del-yo.html

Psicología de las masas de Gustave Le Bon, Captura y diseño, Chantal Lopez y Omar Cortes para la biblioteca virtual Antorcha. (s. f.). http://www.antorcha.net/biblioteca_virtual/filosofia/lebon/1.1.html





